

GAZETA DE MADRID

DEL SABADO 7 DE NOVIEMBRE DE 1812.

TURQUIA.

Constantinopla 2 de julio.

Esperamos de un instante para otro al conde Andreosi, embaxador de Francia. Apenas supo la Puerta que habia entrado en el territorio otomano, le envió una diputacion con mucha comitiva, y orden de que en todas partes se le hagan los honores debidos á su carácter.

Traunick, en la Bosnia, 15 de julio.

Sabemos que el conde Andreosi, embaxador de Francia en Constantinopla, llegó el 8 á Sarajevo, y que al dia siguiente muy de mañana continuó su viaje: su esposa llegó el 11, y prosiguió tambien al otro dia.

Hai actualmente en Sarajevo muchos comerciantes alemanes, que trafican con tanta libertad y confianza como en su pais.

GRAN BRETAÑA.

Londres 27 de junio.

Cartas particulares de Veracruz del 11 de abril dicen que los patriotas de la América meridional tienen un ejército de 1000 hombres, y que el ejército real no pasa de 250, y aun esos muy mal equipados. Los independientes, en número de 400 hombres, inundan el camino que va de Veracruz á México, y sus principales fuerzas estan á 20 leguas de esta última ciudad.

» El gobierno que se dice español en Cádiz, segun se nos informa, ha preguntado y quejádose en Londres mas de una vez, á pesar de la estúpidez que lo ha marcado desde el principio de su creacion, de estos armamentos de los insurgentes ó independientes de América, que de ningun modo hubieran podido organizarse sin los auxilios ó públicos ó secretos de esos grandes amigos ó apasionados de aquellos ricos paises. Solo el olvido ó la ignorancia afectada de esos malos españoles pudiera dar lugar á semejantes preguntas, quando hace poco mas de medio siglo que corría en Inglaterra el proyecto favorito de arrebatarnos á toda costa aquellas feraces comarcas. El ministerio ingles ha tenido la destreza de embaucar á estos bausanes, enviándoles algun millar de fusiles á medio servir, quando disponia por otra parte que los comerciantes mas poderosos de su nacion, establecidos en los Estados-Unidos, pasasen á las fronteras de nuestra América á comerciar en armas con los insurgentes, y tenia buen cuidado de inundar de pequeños armadores con pertrechos todas aquellas costas, en donde se descubriesen las menores centellas de algun movimiento. Han verificado su proyecto en parte; han corrido rios de sangre española; hanse abandonado las minas, descuidado la agricultura, é interrumpido del todo

» el comercio. Todos estos hechos deberán colmar de un sincero júbilo al ministerio de S. James, al paso que habrá excitado ó su desprecio ó su risa la cómica relacion de los dominios españoles, otro de los artículos principales de la pretendida *Constitucion*. Estas son unas verdades de hecho, que nos es bien fácil probar hasta la evidencia, y que ya no solo no admiten contestacion, sino que las han confirmado, y clamado contra ellas mas de una vez los periodistas de Cádiz. ¿ Quiénes serán pues los traidores? ¿ Quiénes habrán vendido su pais? ¿ Quiénes serán los verdaderos enéimigos de la patria, que les dió la naturaleza y el ser? ¿ Quiénes merecen el nombre de españoles? ¿ y quiénes han atentado á su independenciam? ¿ Los fanáticos é ignorantes de Alicante y de Cádiz, que han abrigado en su seno estas vivoras de Inglaterra, y han consentido estos horrores de la América; ó nosotros, que no hemos cesado un momento de clamar contra este descuido ó perfidia? »

SICILIA.

Nápoles 20 de junio.

El 13 á las 10 de la mañana la goleta de S. M. la *Lampey*, mandada por el teniente de navío Caruson, y que hacia parte de la division que ha establecido su crucero en las aguas de Gaeta, baxo las órdenes del capitán de fragata Grascet, encontró y atacó á la altura de Ponza una cañonera siciliana con bandera inglesa, y una tripulacion de 40 hombres. Despues de dos horas y media de un combate obstinado, el enemigo se vió precisado á readirse, con pérdida de tres hombres muertos y un gran número de heridos. Se habia enviado este buque para desembarcar en nuestras costas una quadrilla de brigantes y asesinos. En vano arrojaron al mar todos sus papeles al tiempo de readirse, porque nuestros marineros lograron apoderarse de ellos; y asi es que tenemos en nuestro poder todas las instrucciones que se les habian dado. Fomentar el brigandaje en nuestras provincias, esparcir el sobresaito con falsas noticias, tentar con engañosas esperanzas la fidelidad de los vasallos, seducir empleados para saber los secretos de los ministerios, conocer la fuerza de las tropas y su actual posicion tales eran los principales objetos de una comision, de la que los ingleses esperaban sin duda felices resultados, habiéndose valido para esta empresa de facinerosos famosos por su audacia y delitos; pero á bien que de ello no resultará sino una nueva prueba de la atrocidad de los medios que emplean. Una comision militar hará en breve justicia á sus miserables agentes. Quando se impriman las piezas confiscadas, el público se sorprehenderá al leer en las órdenes dadas á nombre del gobierno británico las siguientes expresiones: *Asegurarse si en el reino de Nápoles los brigantes estan en campaña por la buena*

causa. Los ingleses no podrán negar esta vergonzosa expedición, porque tenemos el pasaporte firmado de la mano del lord Bentinck, en el que se dice que el buque siciliano de que acabamos de hablar va encargado de una comisión de la mayor importancia.

Los documentos que han caído en nuestro poder prueban de un modo terminante que los ingleses ignoran enteramente quanto pasa en el reino, y que no tienen inteligencias seguras. Sus emisarios tenían orden de buscar partidarios; pero no sabían donde hallarlos. Si se les habían designado algunos individuos, era menos como amigos con quienes se podía contar, que como hombres débiles y necesitados, capaces de ser seducidos; pero aun así hubiera sido fallida su esperanza, porque los hombres débiles son sostenidos, y en su modo ligados por la fuerza de la opinión; y los necesitados reciben del gobierno paternal de S. M. una protección generosa, y por otra parte saben que no podrían obtener del enemigo sino socorros pífidos, comprados por delitos. Los únicos amigos, en quienes los ingleses parecían tener alguna confianza, son un corto número de infelices que habían enviado en buques parlamentarios, mezclados con los napolitanos que habían solicitado abandonar la Sicilia y volverse á su patria; mas estos agentes, que pérfidamente habían introducido en el reino en desprecio de la buena fe y del derecho de gentes, han sido descubiertos por la policía, y hechos presos.

Ahora vamos á dar de buena voluntad á los ingleses algunas de las instrucciones que deseaban tener. Han querido saber cuál era el estado de nuestras fuerzas; véase aquí: un ejército frances (el ejército de observación del mediodía está todo en nuestro territorio, y por un lado se da la mano con las tropas del imperio que defienden el estado romano, y por el otro con las tropas napolitanas), y además del ejército reglado 500 legionarios llenos de valor y entusiasmo, que al mismo tiempo que aseguran la tranquilidad interior, están listos para marchar adonde quiera que sea preciso combatir.

Cesen de engañarse nuestros enemigos. Desde que se les ha cerrado el continente todo ha mudado de semblante, y el reino de Nápoles quizás mas que todo. Los napolitanos, al ver de cerca los males de la Sicilia, y la tiranía que los ingleses ejercen en ella, conocen mas y mas la necesidad de guardarse de su influencia é intrigas. Hasta aquellos á quienes sus antiguos sentimientos habrían podido adherir á la anterior casa de Nápoles, viéndola hoy día humillada, despojada y destruida por la Inglaterra, que pretendía protegerla, reconocen que no hai mas que un partido razonable, qual es el de reunirse á un gobierno justo, liberal y leal, que se ocupa con una continua solicitud en el bien estar de sus pueblos. (*Monitor de las Dos-Sicilias.*)

IMPERIO FRANCES.

Paris 9 de julio.

BOLETIN 5.º DEL EJERCITO GRANDE.

Wilna 9 de julio. Al principiar las hostilidades el ejército ruso estaba organizado y situado del modo siguiente. El primer cuerpo, á las órdenes del príncipe Wittgenstein, compuesto de las divisiones quarta y décimaquarta de infantería y una de caballería, como de unos 1800 hombres en todo, in-

clusos zapadores y artilleros, había estado mucho tiempo en Chawli. Despues ocupó á Rosiena, y en el 24 de junio se hallaba en Keydanouí.

El segundo cuerpo, á las órdenes del general Bagawout, compuesto de las divisiones tercera y décimaséptima de infantería y una de caballería, de igual fuerza, ocupaba á Kowno.

El tercer cuerpo, mandado por el general Scho-moaloff, compuesto de la primera division de granaderos y dos de infantería y de caballería, de 2400 hombres de fuerza, ocupaba á Nou-Troki.

El cuarto cuerpo, al mando del general Tutschkof, compuesto de las divisiones undécima y vigésimatercia de infantería y una de caballería, de 1800 hombres, estaba situado desde Nou-Troki hasta Lida.

La guardia imperial en Wilna.

El sexto cuerpo, mandado por el general Doctorow, compuesto de dos divisiones de infantería y una de caballería, de 1800 hombres, hacia parte del ejército del príncipe Bagration. A mediados de junio llegó desde la Wolhynia á Lida para reforzar el primer ejército. A últimos de junio se hallaba este cuerpo entre Lida y Grodno.

El quinto cuerpo, compuesto de la segunda division de granaderos, de la duodécima, décimaoctava y vigésimasexta de infantería, y dos divisiones de caballería, estaba el 30 en Wolkovick. Este cuerpo, que manda el príncipe Bagration, podrá ser de unos 4000 hombres.

La novena en fin y la décimaquinta divisiones de infantería y una division de caballería estaba situada en lo interior de la Wolhynia á las órdenes del general Markow.

Nuestro paso del Vilia, que se executó el 25 de junio, y la marcha del duque de Reggio sobre Janow y Chatovi, obligaron al cuerpo de Wittgenstein á trasladarse sobre Wilkomir y hacia la izquierda, y al de Bagawout a Danaburgo por Monchnicki y Gedroiste. Por consiguiente estos dos cuerpos se hallaron cortados de Wilna.

El tercero y cuarto cuerpos de la guardia imperial rusa pasaron desde Wilna á Nementschin, Swentzianovi y Vidzovi. El Rei de Nápoles los persiguió vivamente sobre las dos riberas del Vilia. El décimo regimiento de húsares polacos, cabeza de columna de la division Sebastiani, encontró en las cercanías de Lebowó un regimiento de cosacos de la guardia, que cubria la retirada de la retaguardia; cargó impetuosamente sobre él, matándole nueve hombres, y haciéndole 12 prisioneros. Las tropas polacas que han entrado hasta el presente en acción, han manifestado una resolución extraordinaria, animadas del entusiasmo y de la gloria.

El Rei de Nápoles pasó sobre Swentziani el 3 de julio, y llegó á alcanzar la retaguardia del baron Tolli. Mandó al general Montbrun cargar sobre ella; pero los rusos, lejos de esperarle, se retiraron con tal precipitación, que un escuadron de húsanos, que volvía de un reconocimiento de hacia Mikailitki, vino á caer sobre nuestros puestos avanzados. El 12.º de cazadores embistió con él, y todo el batallon fue ó muerto ó prisionero, contándose en este número 60 soldados con sus caballos. Los polacos que había entre ellos han tomado partido entre las tropas de su nacion.

Al amanecer del dia 4 el Rei de Nápoles entró en Swentziani, y el mariscal duque de Reggio en Avanto.

El mariscal duque de Tarento habia llegado el 30 de junio á Rosiena, y en seguida á Ponevieji, Chawli y Tesch.

Los inmensos almagacenes que los rusos tenian en la Samogitia han sido todos quemados por ellos mismos; pérdida enorme é irreparable no solo para la hacienda imperial, sino para la subsistencia de los pueblos.

El cuerpo de Doctorow, ó el sexto cuerpo, aun estaba el 27 de junio sin órden alguna, y no habia hecho el menor movimiento. El 28 se reunió, y se puso en movimiento hácia el Dwina por una marcha de flanco. El 30 su vanguardia entró en Soleinicki; pero atacada por la caballería ligera del general baron Borde-Soult, fue arrojada de dicha villa. Doctorow, que lo habia previsto, declinó á la derecha, pasando á Ochmiana. Pero el general baron Pajol llegaba allí tambien, al mismo tiempo que entraba la vanguardia enemiga. El general Pajol embistió con ella, y la acuchilló, y la derrotó dentro de la villa, haciéndole 60 muertos y 18 prisioneros. Por nuestra parte hubo cinco de los primeros y algunos heridos. Esta carga se hizo por el 9.º regimiento de lanceros polacos.

El general Doctorow, viendo cortado el camino, retrocedió hácia Olchanovi. El mariscal príncipe de Eckmüllh avanzó hácia Ochmiana para sostener al general Pajol con una division de infantería, los coraceros de la division del conde Valence, y el 2.º regimiento de caballería ligera de la guardia.

Cortado de este modo, y arrojado hácia el mediodía el cuerpo de Doctorow, siguió costeando á marchas forzadas hácia la derecha; y sacrificando todos sus bagages, llegó á Smoroghovi, Donowchef y Koboviluicki, y desde aquí al Dwina. Pero este movimiento habia sido previsto y prevenido. El general conde Nansoury, con una division de coraceros, la division de caballería ligera del conde Bruyeres, y la division de infantería del conde Morand, se trasladó á Mikailitki para cortar este cuerpo. Llegó el 3 á Swir, al momento que el enemigo desembocaba: lo persiguió vivamente; le hizo un buen número de tragineros prisioneros, y le obligó á abandonar algunos centenares de bagages y carros.

La incertidumbre, las angustias, y las marchas y contramarchas que han hecho estas tropas, y la fatiga consiguiente á ellas, deben haberlas incomodado muchísimo.

Principió á llover, y ha estado diluviando 36 horas sin interrupción.

En un momento ha pasado el tiempo de un calor extremo al frio mas riguroso. De resultas de esta mudanza súbita han perecido algunos millares de caballos. Los convoyes de artillería han sido detenidos en los fangales.

Esta terrible tempestad, que tanto ha fatigado los hombres y los caballos, ha retardado necesariamente nuestra marcha; y el cuerpo de Doctorow, que ha chocado sucesivamente con las columnas de los generales Borde-Soult, Pajol y Nansoury, ha estado muy cerca de ser completamente destruido.

El príncipe Bagration, situado bastante atras con el quinto cuerpo, ha marchado sobre el Dwina. El 3 de junio salió de Wolkowick para Minsk.

El Rei de Westfalia entró el mismo día en Grodno, y la division Dembrowsky pasó la primera. Hetman Platow aun se hallaba allí con sus cosacos, que atacados por la caballería ligera del prin-

cipe Poniatowsky, fueron dispersados con pérdida de 20 hombres muertos y 60 prisioneros. En Grodno se han encontrado fábricas para cocer 1000 raciones de pan, y algunas reliquias de los almacenes.

Habíase previsto que el objeto del general Bagration, al acercarse quanto pudo á Dunaburgo, sería trasladarse al Dwina; y así se envió al general Grouchy á Bogdanow, quien pasó el 3 á Traboni. El mariscal príncipe de Eckmüllh, reforzado con dos divisiones, se encontraba el 4 en Wichnew. Si el príncipe Poniatowsky ha perseguido con la diligencia correspondiente el cuerpo de Bagration, podrá este á estas horas estar muy comprometido.

Todos los cuerpos enemigos se mueven con la mayor incertidumbre. El 30 de junio aun ignoraba Hetman Platow que hacia ya dos días que los franceses eran dueños de Wilna. Ya venia con direccion á esta ciudad, y aun habia llegado á Lida, donde mudó de rumbo, declinando hácia el mediodía.

El día 4 habia ya el sol secado y dexado practicables los caminos. En Wilna todo se dispone y organiza. Los arrabales han padecido bastante por la gran multitud de hombres que se refugiaron en ellos durante la tempestad. En dicha ciudad habia una fábrica para 600 raciones de pan. Se ha establecido otra para igual cantidad de raciones. Se forman tambien almagacenes. La cabeza de los convoyes llega por el Niemen hasta Kowno. Acaban de llegar de Dantzick 200 quintales de harina, y un millón de raciones de galleta.

BOLETIN 6.º DEL EJERCITO GRANDE.

Wilna 11 de julio de 1812. El Rei de Nápoles sigue picando la retaguardia al enemigo: el 5 encontró la caballería enemiga, que habia tomado posición sobre el Dziana, y mandó cerrarse contra ella á la brigada de caballería ligera que mandaba el general baron Subervic: lo que executaron con la mayor intrepidez los regimientos prusianos, wuertemburgueses y polacos, que son parte de esta brigada; y destrozando una línea de dragones y húsares rusos, hicieron 200 prisioneros con sus caballos. Habiendo pasado el enemigo el Dziana, cortó los puentes, y quiso disputar el paso. Entonces el general conde Montbrum adelantó sus cinco baterías de artillería ligera, que hicieron grande estrago en las filas enemigas: la pérdida de los rusos ha sido grande.

El general conde Sebastiani llegó el mismo día á Vidzoni, de donde salió la tarde antes el Emperador de Rusia.

Nuestra vanguardia está sobre el Dwina.

El general conde Nansoury se hallaba el 5 de julio en Postavoni, adónde fue para pasar el Dziana, seis leguas mas allá sobre la derecha del Rei de Nápoles. El general de brigada Rusel pasó el rio con el regimiento 9.º de húsares prusianos; y arrollando seis escuadrones rusos, acuchilló á muchos, y cogió 15 prisioneros con varios oficiales. El general Nansoury alaba la conducta de Rusel, y nombra con elogio al teniente Borke, del 2.º regimiento de húsares prusianos, al sub-oficial Kranse y al húsar Lutze. S. M. ha concedido la divisa de la legion de Honor al general Rusel, y á los oficiales y sub-oficial expresados.

El general Nansoury ha hecho 130 prisioneros.

ros de húsares y dragones rusos montados.

El 3 de julio se abrió comunicacion entre Grodno y Wilna por Lida. Khetmann Platoff con 600 cosacos, arrojado de Grodno, se presentó en Lida, donde encontró las avanzadas francesas, y torció para Ivié el 5.

El general conde Grouchy ocupó á Witchnew, Traboni y Subotnický. El general baron Pajol estaba en Perchai; el general baron Borde-Soult en Blakchtoni; el mariscal príncipe de Eckmüll mas allá de Bobrowitsky, acosando por todas partes las columnas.

Platoff se retiró precipitadamente el 6 á Nikolaew.

El príncipe Bagration salió á principios de julio de Wolkowick con direccion á Wilna, y cortado en el camino, hubo de retroceder para ganar á Minsk; mas, acosado por el príncipe de Eckmüll, mudó de direccion, y abandonando su designio del Dwina, marchó al Boristenes por Bobriusk, atravesando las lagunas del Berisina.

El mariscal príncipe de Eckmüll entró el 8 en Minsk, donde encontró grandes almacenes de harina, avena y vestuario. Bagration habia llegado ya á Nowoi-Sworgiew; y viendo que se le habian anticipado, mandó quemar los almacenes; pero el príncipe de Eckmüll no le dió tiempo.

El Rei de Westfalia estaba el 9 en Nowogrodok, Regnier en Slonim, y á cada paso caen en nuestro poder almacenes, carros, equipages y dispersos. Las divisiones rusas corren errantes, sin direccion cierta, apremiadas de quiera, perdiendo los bagages, incendiando almacenes, inutilizando su artillería, y abandonando las plazas.

El general baron de Colbert cogió en Vileika un repuesto de 30 quintales de harina, 100 raciones de galleta, y una caja de 20 francos en moneda de cobre.

Tantas ventajas apenas cuestan un hombre al ejército frances: desde el principio de la campaña hasta ahora no llegan los muertos de todos los cuerpos reunidos á 30, los heridos á 100, y los prisioneros á 10; y nosotros tenemos de 1500 á 2000 prisioneros rusos.

El príncipe de Schwartzemberg pasó el Bug por D'oghitschint; y persiguiendo al enemigo en todas direcciones, se apoderó del bagage. El príncipe alaba el buen recibimiento que le hacen los naturales, y el patriotismo que reina en aquel distrito.

Con que en 19 dias de campaña llegan nuestras avanzadas al Dwina, conquistada casi toda la Lituania, que tiene una poblacion de quatro millones. Los movimientos de guerra comenzaron al paso del Vistula; manifestados entonces los designios del Emperador, urgia su execucion. Así que, el ejército ha hecho largas marchas para llegar maniobrando hasta el Dwina; pues este rio dista del Vistula mas que Moscow y Petersburgo del Dwina.

Parece que los rusos reúnen sus fuerzas en Dunaburgo, donde nos esperan, resueltos á dar una batalla antes de entrar en sus antiguas provincias, despues de abandonar sin accion la Polonia, como heridos de la justicia, ó con ánimo de restituir un pais mal adquirido, pues ni lo fue por tratado ni por derecho de conquista.

Siguen los calores muy fuertes.

Todo el pueblo de Polonia está en conmocion, y do quiera se tremola el águila blanca. Sacerdotes, nobles, paisanos y mugeres, todos piden la independencia de su nacion, envidiando la dicha de los paisanos del gran ducado, que son libres; pues digan lo que digan, la Lituania mira la libertad como el primero de todos los bienes. Los paisanos se explican con tal viveza de expresion, que no parece propia de los climas del Norte, y todos se inflaman con la esperanza de que esta lucha terminará con el restablecimiento de su libertad.

Se ha mandado levantar en la Lituania seis regimientos de infantería, y la nobleza ha ofrecido quatro de caballería.

Del 25.

Acaba de morir en Paris el conde Dorsenne, general de division, comandante de los granaderos de infantería de la guardia imperial, gran oficial de la legion de Honor, y chambelan de S. M. A consecuencia de una herida que habia descuidado mas de lo justo, se le habia formado en la cabeza un depósito ó tumor, que le ha causado al fin la muerte despues de largos y vivos dolores. El general Dorsenne era uno de los generales mas jóvenes, pero de los soldados mas antiguos de S. M. I. Habíase hallado en el primer empeño de Tornay, y desde aquella época no habia cesado de distinguirse por su valor, su inteligencia, y su adhesion y zelo por la gloria de su patria. En la campaña de Egipto mereció mil testimonios lisonjeros de aprobacion de parte del general en jefe; y con no menos gloria acababa de servir en España como comandante de granaderos de la guardia imperial. Su vida y carrera, terminadas tan prematuramente, estan enpero llenas de acciones y trabajos gloriosos. El único sentimiento que ha tenido al baxar al sepulcro ha sido solo no haber muerto en el campo de batalla, combatiendo por su Príncipe y su pais, á quienes habia servido tan bien.

Se dice que el P. Serafin, religioso italiano, del órden de los *Minoritas*, acaba de encontrar en un antiguo manuscrito el quarto libro de la *naturaliza de los Dioses* de M. Tulio Ciceron. Se ha dado á luz en Bolonia con un prefacio del editor, en que da cuenta de su hallazgo.

ESPAÑA.

Madrid 6 de noviembre.

Estan encargados de desempeñar por ahora las funciones correspondientes á la sala de alcaldes y junta criminal de esta corte D. Manuel Perez Camino, juez de las juntas de negocios contenciosos, presidente; D. Domingo Agüero, D. Manuel Silvela y D. Francisco Iturrigarria, alcaldes de corte; D. Antonio Ortiz de Zárate, presidente de la junta criminal de Segovia, y D. Antonio Porrás, juez primero de la junta criminal de Ciudad-Real, fiscal.

Igualmente estan encargados de desempeñar por ahora el juzgado de primera instancia de esta corte D. Roque Novella y D. Joaquín Lezaeta, jueces de las juntas criminales de Guadalupe y Segovia, y D. Salvador Rodriguez Burou, alcalde mayor de Cuenca.